

COMMUNIQUÉ DE PRESSE - 2 avril 2025 - Contact presse : ceggs@fxb.org -
Site web : <https://fxb.org/myanmar/>

Tremblement de terre au Myanmar : L'Association François-Xavier Bagnoud (FXB Suisse) mobilisée pour répondre à l'urgence sanitaire le long de l'Irrawaddy.

Le 28 mars 2025, un violent séisme a frappé plusieurs régions du Myanmar, causant d'importants dégâts matériels et humains. Présente dans le pays depuis plus de 30 ans, l'association FXB a immédiatement activé ses dispositifs d'urgence pour venir en aide aux populations sinistrées.

L'intégrité des infrastructures de FXB a été globalement préservée, malgré quelques dommages matériels moyennement graves. Nos équipes à travers le pays sont saines et sauvées et continuent d'apporter leur soutien aux communautés locales sans relâche.

1. Les Cliniques flottantes FXB : un pilier de santé pour les communautés isolées

Depuis cinq ans, FXB opère deux cliniques flottantes sur le fleuve Irrawaddy, véritables hôpitaux mobiles conçus pour atteindre les populations les plus reculées, dans un pays où l'accès aux soins est un défi permanent, particulièrement en zones rurales. *FXB bénéficie notamment du soutien de la Fondation Maurice Machoud à travers la mise à disposition de la clinique flottante RW-Inwa, de la IF Foundation et de UNFPA.*

Ces anciens bateaux de croisière ont été entièrement réaménagés pour répondre aux besoins sanitaires essentiels : chaque embarcation dispose d'une salle de consultation, d'un espace pour les soins dentaires et ophtalmologiques, des interventions chirurgicales mineures, ainsi que d'une pharmacie à bord.

Chaque année, plus de 40 000 services médicaux et préventifs sont assurés grâce à ce dispositif, couvrant plus de 40 % de la population vivant dans les villages desservis le long du fleuve. Simultanément, des formations communautaires sont dispensées sur la santé, la prévention des maladies, la santé sexuelle et reproductive et droits y afférents et la lutte contre les violences basées sur le genre.

Dans un contexte de fragilité extrême du système de santé national, ces cliniques flottantes sont devenues un relais indispensable pour les communautés isolées, et un modèle innovant de santé mobile en situation de crise prolongée.

2. Une réponse immédiate de FXB à Mandalay après le séisme

À la suite du séisme, les deux cliniques ont été rappelées à quai à Mandalay dès le 29 mars pour prendre en charge de nombreux blessés. Une centaine de consultations sont menées chaque jour. Une tente a été dressée à proximité pour accueillir les personnes qui ne peuvent se déplacer jusqu'aux bateaux.

Un système de recharge solaire pour téléphones portables a également été mis en place pour permettre aux habitant-e-s de rester connectés avec leurs proches malgré les coupures d'électricité.

3. Coordination avec les partenaires humanitaires

FXB collabore activement avec l'UNFPA, qui a sollicité son appui pour coordonner la réponse d'urgence à Mandalay. Des kits d'urgence sont arrivés ce lundi, et quatre membres de l'équipe humanitaire de l'UNFPA ont rejoint l'équipe FXB pour soutenir les distributions et le suivi.

4. Prévenir une crise sanitaire secondaire

Les températures extrêmes à Mandalay font craindre une flambée de maladies hydriques et le choléra. Pour éviter une crise sanitaire majeure, **FXB lance un appel urgent à la solidarité pour financer la distribution de Kits d'hygiène, d'eau potable et solutions de réhydratation, de médicaments essentiels et autre matériel médical ainsi que des moustiquaires et bâches de protection.**

5. Prochaines étapes et défis

FXB cherche actuellement à obtenir une autorisation spéciale pour se rendre jusqu'à Sagaing, épicerie du séisme, aujourd'hui inaccessible à cause de l'effondrement d'un pont. De plus, c'est aussi l'un des principaux foyers de résistance contre la junte militaire. De nombreux groupes de défense locaux (People's Defence Forces – PDF) y sont actifs. En réponse, l'armée a mené de violentes offensives, notamment des incendies de villages ou des bombardements aériens. Selon les dernières infos, des bombardements ont encore été entrepris par la junte ces deux derniers jours. Nos équipes sont prêtes à intervenir dans des conditions de sécurité acceptables.

Nous faisons également face à de nombreux obstacles logistiques et sécuritaires : Coupures fréquentes d'internet et d'électricité, Routes bloquées ou endommagées, Épuisement rapide des stocks de médicaments à Mandalay, Effondrement général du système de santé national depuis le coup d'état de 2021.

6. Témoignages

« J'ai vécu ici toute ma vie, mais je n'ai jamais rien vécu d'aussi dévastateur que ce tremblement de terre », dit Than, la voix tremblante. « Tout s'est effondré en quelques secondes. Nous n'avons nulle part où aller ; tous les établissements de santé à proximité étaient endommagés. L'idée d'avoir besoin d'une aide médicale sans avoir nulle part où aller était terrifiante. »

Au lendemain du séisme, Than et des centaines de ses voisins se sont retrouvés dans un état de profonde incertitude. De nombreux survivants avaient besoin d'une aide médicale et psychosociale d'urgence. Les fournitures médicales se sont rapidement épuisées et les établissements de santé ont eu du mal à répondre à la demande écrasante. Les ressources essentielles telles que l'eau potable, l'électricité et l'accès aux soins se sont raréfiées au cours des jours qui ont suivi le séisme. Les routes étaient bloquées, les communications interrompues et l'espoir s'est rapidement évanoui.

Puis, une clinique mobile FXB est arrivée, atteignant les communautés temporairement isolées par le tremblement de terre. Than se souvient très bien de ce moment : *« Quand j'ai vu la clinique mobile s'ouvrir, j'ai ressenti un immense soulagement. Elle nous a vraiment sauvé la vie. L'équipe médicale nous a traités avec tant de chaleur et de bienveillance, en particulier les femmes et les filles qui étaient traumatisées par la catastrophe. Pour la première fois depuis le tremblement de terre, je me suis enfin sentie à nouveau en sécurité. »*

Thida, 40 ans, partage une histoire similaire de peur et de désespoir. Lorsque sa maison a commencé à trembler violemment, elle s'est immédiatement enfuie avec sa famille. Ils étaient en sécurité, mais beaucoup de ses voisins n'ont pas eu cette chance : certains sont restés coincés sous les décombres.

« Je ne pouvais ni manger ni dormir ; le traumatisme était accablant », explique Thida, la voix remplie d'émotion. « Le personnel de la clinique flottante FXB nous a accueillis chaleureusement. Ils ont traité tout le monde de la même manière, sans faire de distinction. À ce moment-là, j'ai su que nous n'étions pas seuls. La clinique m'a redonné espoir et force, me permettant d'aider d'autres personnes qui avaient besoin de soutien. »

Les expériences de Than et Thida reflètent la réalité plus large à laquelle sont confrontées des centaines de milliers de personnes au Myanmar à la suite du tremblement de terre. Dans les situations d'urgence, les femmes et les filles deviennent d'une vulnérabilité disproportionnée, nécessitant de toute urgence des soins de santé vitaux, une protection contre la violence sexiste, ainsi qu'un soutien psychosocial et en matière de santé mentale.¹

Aujourd'hui plus que jamais, FXB reste engagée aux côtés des communautés les plus vulnérables du Myanmar.

Qui sommes-nous ?

Le 14 janvier 1986, François-Xavier Bagnoud (FXB) perd tragiquement la vie lors d'une mission hélicoptérée dans le désert malien. En 1989, ses parents Albina du Boisrouvray et Bruno Bagnoud, sa famille et ses amis fondent l'Association François-Xavier Bagnoud afin de prolonger son œuvre de sauvetage et de perpétuer les valeurs de générosité et de compassion qui guidaient sa vie.

Depuis 1989, FXB est une organisation non-gouvernementale qui promeut l'accès des plus vulnérables — en priorité les enfants — à leurs droits fondamentaux, lutte contre l'extrême pauvreté et œuvre à l'adaptation au changement climatique des populations locales.

En 35 ans, nous avons impacté la vie de 19 millions de personnes par l'ensemble de nos activités.

En 2025, FXB opère dans 11 pays avec une équipe composée de plus de 400 professionnels locaux qui travaillent main dans la main avec les communautés locales que nous soutenons.

FXB au Myanmar

Depuis 1992, FXB Suisse est active au Myanmar en tant qu'organisation non gouvernementale internationale, œuvrant pour le développement durable et l'amélioration des conditions de vie des communautés vulnérables. Le pays, marqué par des conflits politiques récurrents depuis son indépendance en 1948, a connu en 2021 une nouvelle crise avec le retour des militaires au pouvoir, aggravant la situation humanitaire et économique.

Les principales actions de FXB au Myanmar incluent :

1. **Cliniques flottantes sur l'Irrawaddy** : Pour assurer l'accès à des soins de santé aux populations isolées le long du fleuve Irrawaddy, FXB a transformé deux bateaux de croisière en cliniques flottantes. Ces structures offrent des consultations médicales, des services gynécologiques, dentaires et ophtalmologiques, ainsi que des formations en prévention sanitaire et en lutte contre les violences basées sur le genre. Chaque année, plus de 40 000 services sont dispensés, couvrant plus de 40 % des habitants de la région desservie. De plus, 400 agents de santé communautaires ont été formés pour renforcer l'impact du projet.
2. **Formation professionnelle** : FXB forme annuellement 250 jeunes à travers son Centre de formation professionnelle à Yangon et des Unités de formation Itinérantes, proposant des formations dans divers domaines tels que la confection, la décoration intérieure, le tissage, le travail du bois et du métal, ainsi que l'hôtellerie. Les diplômés sont accompagnés dans leur insertion professionnelle, que ce soit par l'obtention d'un emploi ou le lancement d'une microentreprise. Un showroom à Yangon expose et vend les produits réalisés par les anciens élèves.

¹ Source [UNFPA Myanmar | Women and Girls Urgently Need Lifesaving Health Care Amid the Aftermath of Myanmar Earthquake](#)

3. **Protéger les Femmes et les Filles** : FXB promeut l'accès aux services de santé sexuelle et reproductive (SSR) et droits y afférents, tout en œuvrant pour l'élimination des violences faites aux femmes et aux filles dans plusieurs États. Elle gère également des maisons d'accueil pour les survivantes de violences basées sur le genre, dans un contexte où la discrimination profondément enracinée perpétue une culture d'impunité et de tolérance face aux violations des droits des femmes.
4. **Développement économique et social** : Depuis 2017, le modèle VillageFXB a été mis en œuvre dans les États Mon et Kayin, bénéficiant directement à plus de 2'500 adultes et enfants sur trois ans, et impactant indirectement près de 40 000 membres des communautés. Ces programmes ont permis aux familles de sortir de la pauvreté extrême grâce à un accompagnement global : formations, capital de départ pour lancer des microentreprises, accès à des logements décents et à des infrastructures sanitaires, aide alimentaire, accès à la santé et à l'éducation. Une évaluation externe menée en 2025 a confirmé la pertinence et l'efficacité du modèle. L'impact a été jugé très positif en matière de nutrition, santé, éducation et conditions de vie. Bien que certaines activités économiques aient été modérément efficaces en raison de la Covid-19, de l'instabilité politique et de l'inflation, la gestion opérationnelle et le suivi-évaluation du projet ont été salués.

Impact :

Depuis 1993, FXB a amélioré les conditions de vie de plus de deux millions d'enfants et d'adultes au Myanmar. Avec ses projets liés au développement économique et social, à la formation professionnelle et à la santé, l'organisation renforce durablement les communautés vulnérables et marginalisées. Ses campagnes de sensibilisation sur le VIH, la traite des êtres humains, les violences basées sur le genre ou encore la santé sexuelle et reproductive ont permis d'informer et de protéger des milliers de personnes. FXB a également répondu rapidement aux urgences humanitaires, notamment après le cyclone Nargis, en menant des actions de reconstruction.

Cette approche globale, alliant prévention, développement et réponse aux crises, reflète l'engagement de FXB à bâtir un avenir plus résilient pour les communautés du Myanmar.

Nous aider :

Don en ligne : <https://fxb.org/soutenir-notre-action/>

UBS : Association François-Xavier Bagnoud FXB – IBAN CH05 0024 0240 6784 9400 Y

Twint :

**Faites un don avec
TWINT !**



Scannez le code QR avec
l'app TWINT



Confirmez le montant et
le don

